

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Namur

Parc du Château de Haljoux

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

Nom du jardin	Parc du Château de Haljoux
Date de création	1920-1922
Province	Namur
Arrondissement	Dinant
Commune	Ciney
Auteur/ Créateur	Hector Mathieu, paysagiste à Dinant
Coordonnées	chemin de Haljoux, 4 ; 5590, Ciney ;
Localisation	Latitude : 50.3021389 Longitude : 5.099289799999951

Historique

L'habitation, construite au coeur d'un petit vallon d'un affluent du Bocq, est constituée de plusieurs volumes de pierre en ligne d'époques différentes. Une végétation grimpante couvre la plus grande partie de la façade du corps de logis flanquée de deux volumes plus étroits en décrochement. Une grande terrasse prolonge l'habitation au sud, au pied de laquelle s'écoulent encore les eaux du bief d'alimentation de l'ancien moulin conservé en aval. Un long mixed-border accompagne le bras d'eau canalisé, interrompu par un long escalier axé sur la façade précédée de plages gazonnées. En regard du pignon ouest de l'habitation, une courte frange végétale ferme le jardin. Elle est prolongée en contrebas par la haie vive délimitant l'emprise de l'ancien verger décoratif. Derrière le corps de logis est conservée une petite composition minérale fidèle à l'esprit du jardin régulier des années 1920, adoptant certaines règles de composition du Jardin Moderne apparu en France vers 1910. A l'exception de cette scène préservée, les autres espaces du parc ont perdu une partie de leur attrait suite à la disparition progressive des chemins de promenade, des plates-bandes et des mixed-borders.

Description

Éléments architecturaux : La propriété est longée au sud par le bief canalisé d'un ancien moulin dont le volume rectangulaire marque l'entrée sur la gauche. Un long escalier droit prolongé par un ponceau de pierre mène à la grande terrasse précédant l'habitation. Derrière celle-ci, suite de petits ouvrages d'art en pierre intégrant plusieurs aires de repos dallées en « opus insertum » reliées par de courtes volées d'escaliers alternant avec des repos. La scène principale comprend une banquette en hémicycle adossée au muret de soutènement retenant le pied du coteau. Deux gros topiaires flanquent la première volée axée sur cette scène.

Éléments végétaux : En bordure du chemin d'accès, un beau chêne d'Amérique (*Quercus rubra*) isolé. Jouxant le pignon ouest de l'habitation, un érable pourpre du Japon (*Acer palmatum 'Atropurpureum'*). Dans les surfaces gazonnées toutes proches, un hêtre pourpre (*Fagus sylvatica 'Atropurpurea'*) et un érable sycomore (*Acer pseudoplatanus*). Accompagnant les petites volées d'escalier rejoignant la façade arrière du bâtiment, des groupes d'érable et de charme, un mélèze (*Larix decidua*) et un grand châtaignier (*Castanea sativa*) qui surplombe ce petit ensemble fait de murs, d'aires de repos et d'escalier.

Potager : Occupant la partie basse du parc (au sud-ouest) ancien verger jadis divisé en croix dont ne demeurent que quelques sujets. Quelques plates-bandes de fleurs à couper limitent la partie haute de cet espace de culture où figurent encore des supports et arcades métalliques pour la conduite des rosiers.

L'eau : Une dérivation d'un affluent du Bocq traverse la propriété au sud où elle alimentait un moulin toujours en place. Le bief canalisé comprend encore aux abords du moulin les vestiges de plusieurs ouvrages de régulation. Adossée au long bâtiment de dépendance qui borde la cour, fontaine recueillant l'eau dans une grande vasque reposant sur le sol.

État de conservation : Le jardin atteste encore clairement des intentions du paysagiste Hector Mathieu influencé dans les années 1920 par les principes du Jardin Moderne. La scène la plus significative de cette application est conservée au pied de la façade arrière de l'habitation. Les autres espaces jardinés sont aujourd'hui dépréciés par la disparition des plates-bandes fleuries et des mixed-borders qui relevaient les surfaces gazonnées. Dans le verger, le tracé des chemins et l'ensemble du décor végétal ont disparu.

Maintenance : Les opérations de jardinage sont limitées à la tonte des différents gazons et au nettoyage de certains chemins. Les quelques plates-bandes fleuries encore en place sont partiellement soignées.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 138/2

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 54/1 (Natoye) Impr. coul. 1891

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 54/1

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 54/1/4

Informations administratives

Publié : oui

Superficie : plus d'un hectare

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Serge Delsemme / Nathalie de Harlez de Deulin

Date de création de la notice : 2001-04-25

Index

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

Type : À la française